

# Gouverner un territoire sous contrôle militaire : le cas de Lalibela (Éthiopie)

AUTRICE

Marie BRIDONNEAU

## RÉSUMÉ

Pendant plus de deux ans, la guerre a ravagé la région éthiopienne du Tigré. Au cours de l'été 2021, les combats se sont étendus aux régions voisines (Amhara et Afar). Lalibela, petite ville sacrée du patrimoine mondial, est alors contrôlée par les forces armées du Tigré pendant près de six mois durant lesquels elle est coupée des réseaux de transport, d'approvisionnement, de communication mais aussi d'électricité. Après le départ des forces éthiopiennes et de l'administration locale, les vies quotidiennes s'organisent avec les groupes armés, en mobilisant des ressources économiques, religieuses, communautaires. Cette communication se propose de présenter les premiers résultats d'une enquête menée en juillet 2022 à Lalibela, ayant consisté à recueillir une centaine de récits de cette période particulière. À partir de ces récits, on comprend comment, loin du chaos redouté, le territoire de Lalibela a été gouverné pendant quelques mois.

## MOTS CLÉS

guerre, contrôle militaire, vies quotidiennes, gouvernement, Éthiopie

## ABSTRACT

For more than two years, war has ravaged the Tigray region of Ethiopia. In the summer of 2021, fighting spread to the neighbouring regions (Amhara and Afar). Lalibela, a small World Heritage town and a sacred place, was controlled by Tigray's armed forces for nearly six months. During that period, Lalibela was cut off from transportation, supplies, communications and electricity. After the departure of the Ethiopian army and of the local administration, daily life was organized with the armed groups, mobilizing economic, religious and community resources, among others. This paper presents the first results of a survey conducted in July 2022 in Lalibela, which consisted of collecting about one hundred accounts of this particular period. From these narratives, we understand how Lalibela's territory had been governed for a few months, away from the feared chaos.

## KEYWORDS

War, Military control, Daily lives, Government, Ethiopia

*Cette communication repose sur un travail d'enquête en cours réalisé dans un contexte instable. Ces conditions ne permettent pas pour le moment la publication d'un texte.*

## RÉFÉRENCES

- Amnesty International, 2021, *The Massacre in Axum*, London [[amnesty.org/en/documents/afr25/3730/2021/en](https://www.amnesty.org/en/documents/afr25/3730/2021/en)].
- Bridonneau M., 2014, *Lalibela : une ville éthiopienne dans la mondialisation. Recompositions d'un espace sacré, patrimonial et touristique*, Paris, Karthala.
- Human Rights Watch, 2022, *Rapport mondial 2022. Éthiopie. Événements de 2021*, New York (NY) [[hrw.org/world-report/2022/country-chapters/ethiopia](https://www.hrw.org/world-report/2022/country-chapters/ethiopia)].
- Kelly T., 2008, « The Attractions of Accountancy: Living an Ordinary Life During the Second Palestinian Intifada », *Ethnography*, 9(3), p. 351-376 [[doi.org/10.1177/1466138108094975](https://doi.org/10.1177/1466138108094975)].
- Labzaé M., 2021, « Éthiopie. Dans l'Ouest du Tigray, un nettoyage ethnique à huis-clos », *Afrique XXI*, « Enquête » [[afriquexxxi.info/Ethiopie-Dans-l-Ouest-du-Tigray-un-nettoyage-ethnique-a-huis-clos](https://www.afriquexxxi.info/Ethiopie-Dans-l-Ouest-du-Tigray-un-nettoyage-ethnique-a-huis-clos)].
- Mampilly Z. C., 2011, *Rebel Rulers: Insurgent Governance and Civilian Life during War*, Ithaca (NY), Cornell University Press [1<sup>re</sup> éd.].
- Pankhurst A., 2008, « The Emergence, Evolution and Transformations of Iddir Funeral Associations in Urban Ethiopia », *Journal of Ethiopian Studies*, 41(1-2), p. 143-186.
- Péclard D., Mechoulam D., 2015, *Rebel Governance and the Politics of Civil War*, Bern, Swisspeace-Schweizerische Friedensstiftung, « Swisspeace Working Paper » n° 1 [[nbn-resolving.org/urn:nbn:de:0168-ss0ar-455330](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:0168-ss0ar-455330)].
- Raeymaekers T., Menkhaus K., Vlassenroot K., 2008, « State and Non-State Regulation in African Protracted Crises: Governance Without Government? », *Afrika Focus*, 21(2), p. 7-21 [[brill.com/downloadpdf/journals/afoc/21/2/article-p7\\_3.xml](https://brill.com/downloadpdf/journals/afoc/21/2/article-p7_3.xml)].

## L'AUTRICE

Marie Bridonneau

CfEE (Éthiopie)

Université Paris Nanterre – LAVUE

[marie.bridonneau@cfec.cnrs.fr](mailto:marie.bridonneau@cfec.cnrs.fr)